

## **CAO anticipa que el plan productivo es de largo plazo**

Mientras surgen algunas voces disonantes tras la cumbre del agro, la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) aún bate palmas, pero a la vez advierte que es largo el proceso que tendrá que afrontar el sector para consolidar el incremento en la producción de alimentos, dijo ayer su presidente, Julio Roda.

Roda celebró ayer los logros obtenidos en base a la apertura al diálogo del Pacto de Unidad (conformado por pequeños y medianos productores campesinos) y a las decisiones del Gobierno Nacional; pero respecto a los resultados posteriores a la cumbre, aclaró que los procesos productivos no se consuman de la noche a la mañana y que tanto en el sector agrícola como en el pecuario hay ciclos que se deben cumplir y que necesariamente toman tiempo.

“Por ejemplo, para cultivar primero hay que desmontar, luego quemar, después nivelar los suelos y finalmente acondicionar los suelos para la siembra. De ahí viene otro periodo (más) para el proceso productivo mismo que pasa por el desyerbado y la fumigación hasta la cosecha y el acopio”, explicó.

Además, según Roda, también es prematuro calcular la cantidad de productores, entre grandes y pequeños, que se beneficiarán con los acuerdos obtenidos en el evento de Santa Cruz, porque todavía falta aprobar algunas leyes y decretos, modificar y anular otras normas legales para hacer viable el objetivo de subir el PIB agrícola a 10.000 millones de dólares hasta 2020, como planteó el Gobierno.

### **Voces críticas y disonantes**

Para el director de la Fundación Tierra, regional Santa Cruz, Alcides Vadillo, sólo dos cosas son rescatables de la cumbre: la definición de políticas públicas de largo aliento referidas a la producción y la capacidad del Gobierno de haber podido juntar por primera vez “a los encorbatados y los con ojotas”, lo cual de por sí es histórico.

Pero a la hora de puntualizar críticas, Vadillo sostuvo que, lamentablemente, el evento fue limitado sólo para productores, dejando fuera a la sociedad civil que también tiene que ver y debe hacer escuchar su voz respecto al uso de recursos públicos como los bosques, el agua y todo lo relacionado al medioambiente.

“Sólo ellos, los productores, han decidido cuántas hectáreas se van a deforestar y en qué cantidad se va a incrementar la frontera agrícola. Se han repartido la torta de la producción entre ellos olvidándose de otros actores como los académicos y los pueblos indígenas, que también tienen mucho que aportar”, dijo Vadillo.

El experto también se refirió a la discusión por el uso de transgénicos, señalando que si bien hubo un desacuerdo entre la CAO y el Pacto de Unidad, en el fondo es un “desafiarse” y ambos sectores tienen intereses.

Según el director de la regional Cochabamba del Centro de Investigación y Promoción del Campesinado (Cipca), Juan Carlos Alarcón, hay conclusiones que no van con la lógica del

Gobierno, que es la de protección de la Madre Tierra, como la ampliación del área permitida de chequeo de cinco a 20 hectáreas.

Para Alarcón, “es como una especie de perdonazo” del Gobierno a la deforestación masiva de los bosques, lo que causará efectos secundarios, y añadió que la flexibilización del control de la Función Económica Social (FES) generará tráfico de tierras.

Por su parte, el investigador del Centro de Estudios Jurídicos e Investigación Social (Cejis), Miguel Vargas, afirmó que las conclusiones son “atentatorias” para el movimiento indígena de las tierras bajas por la deforestación de bosques para la actividad agropecuaria.

Dijo también que la cumbre representa “la consolidación del modelo agroexportador cruceño” y que se pone en duda la sostenibilidad de los territorios.

### **Gobernación cruceña reclama**

El secretario de Desarrollo Productivo de la Gobernación de Santa Cruz, Luis Alberto Alpire, reclamó ayer porque en la discusión de la cumbre no se hayan tocado temas como la protección a la producción nacional considerando el ingreso masivo de productos extranjeros, especialmente de Argentina y Brasil, cuyos precios compiten de manera desleal con productos nacionales.

También cuestionó que no haya resultados positivos en la liberación de los cupos de exportación para los sectores productivos que generan excedentes, pues “no se debería tener restricciones ni limitaciones siendo que esos excedentes generan ingresos para el país”.

Manifestó que hubiera sido interesante hacer contrapeso al Gobierno en algunos temas como el riego.

Ninguna Gobernación fue invitada al evento convocado por el Gobierno, que organizó la cumbre para relanzar al sector productivo como una alternativa generadora de ingresos ante una eventual crisis por la caída de precios de las materias primas.

### **Exdirector del Fondioc es enviado a la cárcel en La Paz**

La Sala Penal Tercera, presidida por la vocal Virginia Crespo, revirtió ayer las medidas sustitutivas para el ex director ejecutivo del Fondo Indígena, Marco A. Aramayo (2013-2015) y decidió enviarlo a la cárcel de San Pedro, con detención preventiva.

La Sala Penal revirtió de esa manera una resolución emitida por la juez I de Instrucción Anticorrupción, Cinthia Delgadillo, que el pasado 5 de marzo dispuso medidas sustitutivas para el imputado por delitos de incumplimiento de deberes, contratos lesivos al Estado y conducta antieconómica en el Fondioc.

“La revocatoria de la medida sustitutiva y la detención preventiva, se debió a la apelación que presentó Rafal Quispe”, explicó el abogado, Eduardo León.

Según el jurista, hay al menos 20 implicados que ya debieron ser cautelados, entre dirigentes e integrantes de los exdirectorios del Fondo Indígena y debería emitirse una orden de aprehensión para Daniel Zapata, prófugo de la justicia.

Por otra parte, la Sala Penal Tercera rechazó la apelación que presentó Elvira Parra, otra ex directora ejecutiva del Fondo Indígena (2010-2012), que permanecerá con detención preventiva.

## La Razón

### **Gobierno deja en manos de los productores uso de transgénicos**

El Gobierno dejó ayer en manos de los grandes, medianos y pequeños productores la decisión sobre la utilización o no de semillas transgénicas para aumentar la producción de alimentos, como lo planteó la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO). “Nosotros no vamos a marcarles la cancha, lo que queremos es que ellos (los productores nacionales) se pongan en consenso (sic)”, sostuvo ayer en conferencia de prensa la ministra de Desarrollo Rural y Tierras, Nemesia Achacollo Tola, cuando un periodista le consultó cuál era la posición del Gobierno respecto a los transgénicos.

La Cumbre Agropecuaria Sembrando Bolivia, que se realizó entre el 21 y 22 de este mes en la ciudad de Santa Cruz, determinó que el uso de la biotecnología en cultivos de algodón, soya y maíz transgénico por cinco años con criterios de zonificación sea tratado en una mesa de debate.

“El único punto que ha quedado en discusión (tras la realización de la cumbre del agro) es (el tema de los) transgénicos, pero todavía van a haber reuniones de evaluación y seguimiento”, explicó la ministra Achacollo, quien dijo que por ello el Ejecutivo les dio “un poco más de tiempo” para que “sigan discutiendo” esta temática.

Los pequeños productores, sobre todo del occidente del país, se oponen al uso de las semillas genéticamente modificadas. De acuerdo con la CAO, estos sectores “se han opuesto sin presentar argumentos técnicos”.

Realidades. El Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE) recuerda que en el país hay dos realidades productivas distintas (oriente y occidente), pero que pueden y deben coexistir, sin perjudicarse la una con la otra. Por ello plantea que para mejorar la productividad, hacer frente al cambio climático, bajar costos y ganar competitividad, se debe hacer uso de la biotecnología pero solo en el oriente del país, donde se produce a escala comercial.

“Así como Bolivia usa tecnología de punta en otros ámbitos, hay que poner ‘la ciencia, al servicio del hombre’”.

La Ley Marco de la Madre Tierra y Desarrollo Integral para Vivir Bien, promulgada el 15 de octubre de 2012, señala en su artículo 24, numeral 7 que se deben “desarrollar acciones de protección del patrimonio genético de la agrobiodiversidad, prohibiendo la introducción, producción, uso, liberación al medio y comercialización de semillas genéticamente modificadas”. El numeral 8 precisa que se deben “desarrollar acciones que promuevan la eliminación gradual de cultivos de organismos genéticamente modificados autorizados en el país (...)”. La Ley 144 de Revolución Productiva, Comunitaria y Agropecuaria, promulgada el 26 de junio de 2011, prohíbe también el uso de transgénicos o semillas transformadas genéticamente.

## **Se habla de referéndum**

Asamblea

El presidente de la Cámara de Senadores, José Alberto Gonzales, abrió ayer la posibilidad de realizar un referéndum para resolver el tema del uso de semillas transgénicas (organismos modificados genéticamente) en el sector agrícola del país. ABI

## **Más de 40 consensos entre todos los sectores**

La Cumbre Agropecuaria Sembrando Bolivia finalizó el miércoles con más de 40 consensos alcanzados entre pequeños, medianos y grandes productores. El vicepresidente Álvaro García Linera resaltó la capacidad de diálogo de los participantes y calificó la cumbre de extraordinaria. “No cabe duda que este encuentro es extraordinario, no solo por los resultados sino por el propio encuentro, por su capacidad de diálogo, tolerancia, por su capacidad de ceder y defender sus propios principios”, señaló García, según un reporte de ANF.

La cumbre se instaló el martes en la ciudad de Santa Cruz de la Sierra con gran expectativa de los asistentes y la población en general. Uno de los propósitos del evento era el de ampliar la frontera agrícola y aumentar la capacidad de producción de alimentos con miras a la agenda 2025.

Positivo. La Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) calificó como positivo el encuentro y consideró que “se han logrado avances importantes y se han trazado lineamientos que debemos continuar en adelante” para lograr un mayor crecimiento de la producción agropecuaria. “Existen una gran cantidad de temas que han sido consensuados y pueden implementarse de inmediato, otros son resultados parciales y también algunos que aún quedaron en debate y esperamos que pronto se resuelvan”.

## **El Deber / Santa Cruz**

### **Gobernación critica logros de la cumbre**

El secretario de Desarrollo Productivo de la Gobernación de Santa Cruz, Luis Alberto Alpire, indicó que los resultados y acuerdos que se dieron en la cumbre Sembrando Bolivia le dejaron sabor a poco.

Alpire señaló que uno de los temas que faltó ser tratado fue la protección a la producción nacional considerando el ingreso masivo de productos extranjeros, especialmente de Argentina y Brasil, cuyos precios compiten de una manera desleal con la oferta nacional.

También cuestionó que no se hubieran conseguido resultados positivos en el tema de la liberación de los cupos de exportación para aquellos sectores productivos que generan excedentes, pues no se deberían tener restricciones, siendo que esos excedentes generan ingresos para el país